

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 15 (1907)
Heft: 2

Rubrik: Petite chronique et bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

PETITE CHRONIQUE ET BIBLIOGRAPHIE

** La place nous a manqué jusqu'ici pour donner un compte rendu, même succinct, des deux dernières séances de la **Société d'histoire de la Suisse romande**.

Celle du 10 octobre, eut lieu à St-Maurice, sous la présidence de M. B. van Muyden et en présence de Mgr Paccolat, évêque de Béthléem. Elle fut consacrée complètement au monastère. M. l'abbé Marius Besson y parla avec la science et l'esprit qu'on lui connaît, de *la révélation de St-Maurice*, étude critique d'un curieux lieu-commun des anciennes vies des Saints. Il a montré comment la « révélation » de saint Maurice à Théodore, évêque d'Octodure, doit être comprise dans le sens de « découverte » de reste des martyrs d'Agaune. M. le chanoine Bourban a parlé ensuite à ses auditeurs des *fouilles de l'abbaye de St-Maurice*, sujet qui, on le sait, ne présente pas de secrets pour lui, qui s'occupe avec autant de persévérance que de succès de rechercher par le moyen de l'archéologie l'histoire primitive du célèbre monastère.

La séance du 5 décembre a eu lieu à Lausanne. M. M. Wirz y a donné lecture d'une étude de Mme Charrière-de Severy sur *les cartes de visite d'autrefois*. L'usage de ces petits cartons s'est répandu en occident vers le milieu du XVIII^e siècle et s'est considérablement développé depuis lors. Le grand intérêt du travail cité consiste dans le fait qu'il est complètement basé sur la collection de Mme de Severy qui va de 1770 à nos jours. Cette collection est spécialement riche en spécimens du XVIII^e siècle. On y voit surgir les personnages marquants de cette époque remarquable, Vaudois ou étrangers en séjour ou en passage, depuis Mme Necker et Mme de Staël à Gibbon, à Montyon et à tous leurs amis et connaissances. Ces cartes furent souvent à l'origine un tiers, un quart ou même un sixième de carte à jouer sur lequel on écrivait son nom à la plume.

Le succès du travail de Mme de Severy et l'annonce du désir exprimé par une dame de faire partie de la Société — ce que le règlement ne permet pas pour le moment — ont fait renvoyer cette dernière question au comité pour étude et rapport.

M. Roulier, à Yvonand, a fait circuler deux bulles du pape relatives à cette localité et ornées de remarquables dessins et enluminures.

M. A. de Molin a enfin lu son grand et remarquable travail sur le séjour de M. de Montyon dans le Pays de Vaud et les nombreux procès qu'il eut avec différents débiteurs. Nous espérons que ce travail sera livré à l'impression.

** M. Théodore Claparède a été bien inspiré en publiant à part, le travail lu par lui devant la Société d'histoire de Genève, et inséré plus tard dans le *Signal* sous le titre de **Une famille de Savoie amie de Genève, les d'Alinge**. Ce dernier nom est un des plus connus de la Savoie — à cause surtout, il est vrai, de la belle colline dont la silhouette se profile sur les Alpes par delà la ville de Thonon.

M. de Claparède raconte agréablement dans ces pages les destinées de cette illustre maison féodale dont les relations avec Genève furent nombreuses et excellentes. Cette plaquette renferme aussi des renseignements sur les propriétés que les d'Alinges posséderent pendant longtemps dans le Pas de Vaud. Elle est intéressante pour tous ceux qui s'intéressent aux anciennes destinées du Pays romand.

** Réuni à Avenches, le comité de l'**Association Pro-Aventico** a décidé que des fouilles auront lieu cette année dans le voisinage du terrain Doleires-Bessat, d'où sont sortis de remarquables fragments de corniche. La route (en face de la grange de la Dîme) va devenir le champ des futures fouilles. Quand cet important travail sera terminé, on explorera le terrain appartenant à l'Etat, qui s'étend du mur romain de l'amphithéâtre à la grande route. Lors de la restauration de ce mur, en creusant une fosse, les ouvriers ont mis au jour un mur cintré assez curieux pour justifier les fouilles projetées, qui auront l'immense avantage de dégager le mur même de l'amphithéâtre.

Des enfants gardant les vaches sur la propriété communale des Joncs ont découvert un puits romain. En le débarrassant des pierres qui l'emplissaient, on constata qu'il s'élargissait à mesure qu'il descendait. A deux mètres de profondeur, on trouva un petit vase en bronze doré d'un travail très fin avec anse mobile ; aux deux extrémités de l'anse se trouvent deux figures très nettes formant saillies. Le musée d'Avenches ne possède aucun objet semblable.

Les fouilles faites en septembre en Perruet (sur l'emplacement d'où on a retiré la mosaïque avec inscription), ont fait découvrir plusieurs objets de valeur : une charmante clé en fer (le manche est oxydé, mais la clé même est admirablement conservée sans aucune trace de rouille); une énorme clé en fer très oxydé, de 16 cm. de longueur; un style en fer; un joli ciseau en fer, 19 cm.; de fort beaux fragments de marbre blanc et veiné : 1^o belle dalle en marbre blanc avec 25 moulures, longueur 1 m. 5 cm., largeur 23 cm., épaisseur 7,5 cm.; 2^o dalle en marbre, brisée, longueur 63 cm., largeur 24 cm., épaisseur 10 cm.; 3^o dalle en marbre veiné, longueur 83 cm., largeur 43 cm., épaisseur 7,5 cm. avec moulures; 4^o fragment de marbre veiné, longueur 30 cm., largeur 17 cm., épaisseur 10 cm., motif décoratif en forme de lance; enfin trois bases de colonne en calcaire du Jura.

Le comité intercantonal du Pro Aventico est actuellement composé de : MM. Eugène Secretan, président, Lausanne; W. Cart, vice-président et caissier, Lausanne; François Jomini, conservateur du musée d'Avenches; A. de Molin, conservateur des antiquités, Lausanne; W. Wawre, conservateur des antiquités, Neuchâtel; Max de Diesbach, colonel, Fribourg; Victor van Berchem, Genève; Ferdinand Blanc, avocat, Avenches.
